



Spencer Klavan. *How to Save the West (Cómo salvar a Occidente). Ancient Wisdom for 5 Modern Crises (Sabiduría antigua para cinco crisis modernas)* (2023), Regnery Publishing, 256 páginas. Inglés

Constantemente se habla que Occidente se encuentra en peligro de desaparecer. Y eso puede ocurrir o no. En tiempos anteriores se han producido cambios mayores, caídas y surgimientos de imperios, en los que personas e instituciones han podido rescatar elementos fundamentales de nuestra cultura y le han dado una continuidad a nuestra tradición occidental.

Klavan cita ejemplos, como en el año 410 d. C., que san Jerónimo, frente al saqueo de Roma por parte del rey visigodo Alarico, pensó que Roma caía y que eso implicaba la conquista de todo el mundo y Roma se transformaría en la tumba de todo lo construido. Pero, al mismo tiempo, san Jerónimo consiguió hacer la traducción al latín de la Biblia, que sirvió como piedra fundacional del cristianismo en la Europa occidental (p. xvi).

Cuando habla de Occidente «The West», lo hace para abarcar «(...) la vasta y compleja herencia de “Athenas” —el clásico mundo— y “Jerusalén” —los monoteístas judíos y cristianos del este cercano—» (p. xix). Menciona espectros de autores, desde Cicerone a Frederick Douglas, de Esquilo a Shakespeare, de san Jerónimo a Juliana de Norwich, escritores y pensadores unidos por lazos de historia y tradición que reconoce como hombres y mujeres de Occidente. Y es que Occidente no es una marca étnica o tribal para mantener a los no deseados afuera. Todo lo contrario: es un conjunto de ideas y piezas maestras compartidas entre personas de un enorme rango de razas y tiempos.

Cuando habla de sabiduría, se refiere a aquello que ganamos estudiando el legado de Occidente y el sufrimiento que ha habido antes de nosotros. Dentro de esa sabiduría: el ser humano necesita creer en algo y dentro de esa

visión, considera que la visión cristiana es la que mejor permite al Hombre desarrollarse y prevalecer.

### **Las cinco crisis que detecta:**

1. La crisis de la realidad como una elección entre la verdad objetiva y el relativismo. ¿Es el mundo simplemente lo que hacemos de él o existen ciertos hechos y verdades morales eternas, no importando cuántas personas las nieguen? El legado de Sócrates, Platón y Aristóteles nos enseña a aferrarnos a eternas verdades para enfrentar el caos.

2. La crisis del cuerpo. Una opción entre aceptar nuestras formas físicas y transgredirlas. Desarrolla y explica tesis del transhumanismo. Menciona cómo los estados obligan a escoger una visión colectiva de la persona, que conmina a aceptar la tesis o bien ser condenado al ostracismo. En el caso de los padres, a perder el cuidado personal de los niños porque se niegan a aceptar que pueda transformar su sexo mediante la autopercepción.

3. La crisis del significado. Detrás de las crisis anteriores, de realidad y de cuerpo, descansa la crisis de significado, la que se extiende desde el arte y la batalla cultural hasta la ciencia y la filosofía pop. Menciona que la era de los memes y de los genes ha revelado que todo —desde el ADN hasta el internet— es un juego de imitación, que ya los griegos la llamaban *mimēsis*. Entonces se pregunta: si todo es copiar e imitar cosas, ¿dónde está el original? ¿Nuestro cuerpo y obras de arte, nuestros genes y nuestros memes se refieren a algo más allá de nosotros?

4. La crisis de la religión. La asunción moderna de que la ciencia ha desplazado a la teología como la final y determinante forma de cómo debemos percibirnos y por qué estamos en el mundo. Este punto es fundamental, porque bajo la apariencia de la ciencia comenzamos a responder preguntas de carácter moral y justificamos violaciones a derechos fundamentales, como la vida, el desplazamiento, la propiedad, entre otros.

5. La crisis del régimen americano. El retiro de las fuerzas de Afganistán, la insurrección delictual de Black Lives Matter, la censura y encierros debido al Covid llevan a preguntarnos si Occidente está acabado o en decadencia, y parece que ya se ha lidiado con esto anteriormente. Klavan plantea que Occidente está preparado, pero advierte que las naciones caen; eso es parte de la tradición occidental. Si EE. UU. cae, será una crisis de magnitud, pero no desaparecerá Occidente, que de seguro resurgirá de las cenizas.

Culmina su libro proponiendo una «salvación», la que no vendrá de una gran elección política, sino de nuestro día a día, gradualmente, por las personas haciendo diariamente las cosas que construyen a Occidente: iniciar familias, ir a la iglesia, trabajar, ahorrar, invertir y dar confort a los afligidos (p. 177). Sumado a lo anterior, destaca la protección de la concepción de la persona como un fin en si mismo, como una unión de carne y alma, con la capacidad de desarrollar proyectos propios y formar comunidad.

**Juan Antonio Urzúa**

Urzúa & Cía Abogados  
juanurzuam@gmail.com



Este texto está protegido por una licencia [Creative Commons 4.0](#).

Usted es libre para compartir —copiar y redistribuir el material en cualquier medio o formato— y adaptar el documento —remezclar, transformar y crear a partir del material— para cualquier propósito, incluso para fines comerciales, siempre que cumpla la condición de:

**Atribución:** Usted debe dar crédito a la obra original de manera adecuada, proporcionar un enlace a la licencia, e indicar si se han realizado cambios. Puede hacerlo en cualquier forma razonable, pero no de forma tal que sugiera que tiene el apoyo del licenciante o lo recibe por el uso que hace de la obra.

[Resumen de licencia](#) - [Texto completo de la licencia](#)

## Declaración de conflicto de intereses

El autor de este artículo declara que no tiene vínculos con actividades o relaciones que pudieran haber influido su juicio de forma inapropiada, como relaciones financieras, lazos familiares, relaciones personales o rivalidad académica.

## Financiamiento

El autor no recibió financiamiento para escribir este artículo.